Contexto Digital FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES





niversario de Durango









"Trabajemos juntos y en unidad, Durango necesita del talento de todos,

sin exclusión", convocó el Ejecutivo estatal al reunirse con actores políticos, funcionarios y ciudadanos en el punto exacto donde Francisco de Ibarra fundó la Villa de Durango el 8 de julio de 1563. Por su parte, el alcalde Toño Ochoa expresó, "celebramos no solo la historia, sino también el futuro prometedor que estamos construyendo. Nos corresponde mantener

nuestra casa limpia, ordenada y chula; seguiremos comprometidos con Durango". Los diputados locales se sumaron a la celebración y reiteraron su compromiso de trabajar arduamente para promover acuerdos, iniciativas de reforma y nuevas leyes que impulsen el desarrollo de la capital y del mismo estado para beneficiar a los duranguenses. Pág. 2-6

2 || LOCAL

MARTES 9.07.2024

Durango será una tierra de oportunidades; celebran el 461 aniversario de la ciudad

El gobernador Esteban Villegas demandó unidad de todos para crear caminos que antes parecían imposibles en el desarrollo de la entidad

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

⊿ Durango no solo es la Perla del Guadiana, también es un diamante con un gran potencial para convertirse en una ciudad moderna, ordenada. sustentable, con tecnología de punta y atractiva para turistas e inversionistas", expresó el gobernador Esteban Villegas Villarreal. Acompañado de su esposa Marisol Rosso y el alcalde capitalino Toño Ochoa, el mandatario estatal conmemoró el 461 aniversario de la ciudad v al encabezar los actos cívicos, aseguró que a partir de este año. Durango será conocida como la tierra de las oportunidades.

"Trabajemos juntos y en unidad, Durango necesita del talento de todos, sin exclusión", convocó el Ejecutivo estatal al reunirse con actores políticos, funcionarios y ciudadanos en el punto exacto donde Francisco de Ibarra fundó la Villa de Durango el 8 de julio de 1563.

El gobernador destacó que esta entidad no solo es un lugar en el mapa, sino también un destino para aquellos que se atreven a soñar y trabajar por un futuro mejor. Para conmemorar este importante día para los duranguenses, participó el izamiento de la bandera en la plaza IV Centenario, en la colocación de una ofrenda floral en la plaza Fundadores y presenció la lectura del Bando Solemne v la develación de la placa conmemorativa del 461 aniversario de la ciudad.



superado temas urgentes; ahora nos enfocamos hacer realidad los grandes proyectos que tenemos para Durango. El 2024 es el año de los duranguenses", aseguró al recordar que en este mes se cumplen años del surgimiento de la industria cinematográfica. Para celebrar en grande, tres casas productoras ya han grabado sus series y películas en la entidad. Además, mencionó las 31 inversiones confirmadas que deiarán una inversión de 30 mil millones de pesos y la creación de 26 mil empleos directos en todo el estado.

"Les digo fuerte y claro, en el gobierno del estado estamos listos para crear caminos que antes parecían imposibles y que nuestra amada ciudad siga mostrando todo lo que tiene para ofrecer, como su valiosa. arquitectura, gastronomía, naturaleza, cultura, historia, educación y salud de primer nivel. Vienen grandes cosas para seguir poniendo en alto el nombre de Durango y México en todo el mundo", enfatizó.

Por su parte, el alcalde capitalino José Antonio Ochoa indicó que es un privilegio vivir en esta tierra que significa "más allá del agua". Recordó a los duranguenses que dejaron un legado invaluable desde que Francisco de Ibarra fundó la ciudad. "Celebramos no solo la historia, sino también el futuro prometedor que estamos construyendo. Nos corresponde mantener nuestra casa limpia, ordenada y chula; seguiremos comprometidos con Durango", expresó.

Εl cronista duranguense Javier Romero Guerrero recordó cómo se fundó la ciudad y a personajes dignos de conmemoración, señalando que gracias a ellos Durango cumple 461 años de su acto fundacional. Emerge como pueblo unido y sólido que refleja en sus mujeres y hombres el sentido de ser ciudad, con su cielo luminoso, rodeada de agua y manantiales; tierra de alacranes que, como sus habitantes, son invencibles.

"Ciudad tranquila y colonial donde sobra nobleza y arquitectura. Somos afortunados porque aquí vivimos, en esta tierra de cantera con alma de hierro y corazón de plata", finalizó felicitando a los duranguenses por el cumpleaños de esta gran tierra.







Celebran a Durango en su 461 aniversario

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

omo cada año, en la esquina donde hace 461 años los fundadores de la ciudad pusieron la primera piedra, el presidente municipal, Toño Ochoa y el gobernador, Esteban Villegas Villarreal, celebraron el 461 aniversario de la fundación de Durango.

En la Sesión Solemne de Cabildo realizada en la esquina de 5 de Febrero y Juárez, el presidente Toño Ochoa reconoció el valor histórico de Durango y manifestó el compromiso para avanzar hacia un futuro prometedor.

"Durango es una ciudad de unidad, trabajo y resultados. En la unidad entre el gobierno estatal y municipal estamos logrando resultados. Este esfuerzo no ha terminado; tenemos mucha energía para seguir adelante con ánimo, convicción y esperanza de hacer aún mejores cosas en este último tercio de nuestra administración. Estamos

avanzando para beneficio de la gran familia duranguense. Durango, la mejor ciudad, más allá de sus aguas", expresó.

La celebración comenzó con el izamiento y honores a la bandera por la mañana en la plaza IV Centenario. Posteriormente, se colocó una ofrenda floral en la plaza Fundadores y se llevó a cabo la sesión del Cabildo con la develación del Bando Solemne. Finalmente, se concluyó con una misa de acción de gracias en la catedral.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdirección de organización

y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles redescontexto.dgo@gmail.com contextodigital.dgo@gmail.com redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbase

618 542 5138

Año 31, número 11198

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador: Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-09193085290-102. Número de Certificado de Licitud de Titulo: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, 1900. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.



MARTES 9.07.2024 LOCAL | 5

¡Durango, 461 años de historia y sueños cumplidos!

En Sesión Solemne de Cabildo se conmemoró la historia y tradición en torno a esta fecha

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

ste lunes, el alcalde Toño
Ochoa, el gobernador Esteban Villegas y autoridades de los tres órdenes de
gobierno celebraron un año
más de crecimiento, historia
y tradición; el escenario fue la
esquina de la calle 5 de Febrero
y Juárez, donde hace 461 años
se fundó la ciudad de Durango.

"Son 461 años de ser orgullosos duranguenses, de conformar esta gran familia, que día con día avanza hacia el futuro sin olvidar sus raíces, porque unidos como un gran equipo, podemos seguir construyendo esta Tierra de oportunidades", expresó Toño Ochoa.

Del mismo modo, destacó la suma de esfuerzos que se vive actualmente en Durango, "en



esta tierra crecemos en unidad, con determinación y esperanza, con convicción y pasión, para darle resultados a la gran familia duranquense".

Por su parte, el gobernador Esteban Villegas Villarreal expresó, "somos el corazón y el alma de nuestra tierra y quienes le damos el significado profundo a la palabra Durango", al reconocer en los duranguenses el protagonismo de la historia de la ciudad.

Fue esta Sesión Solemne de

Cabildo, uno de los protocolos tradicionales que se llevó a cabo como cada año para conmemorar la fundación de la ciudad; sumado al abanderamiento que recibió el Instituto Municipal para el Desarrollo Humano y Valores y el Instituto de Panteones, así como la develación del Bando Solemne y la presentación del vals Más allá del agua, como parte de una fiesta en donde son los duranguenses, invitados especiales.



Así dio inicio el festejo de los 461 años de Durango

Con música, baile y repeticiones, comenzaron los festejos de la ciudad

Por Areli Noriega Durango, Dgo.

l domingo 7 de julio iniciaron las actividades en torno a la fundación de Durango en su 461 aniversario, fue en la plaza de Armas donde los ciudadanos se dieron cita para ser parte de los primeros festejos.

La compañía teatral La Rueca interpretó la fundación de la ciudad, dando a conocer un poco de la historia de la capital y el estado, dirigida por July Hernández.

Además, el grupo Contacto Directo, interpretando diferentes canciones norteñas



y huapango. Por la noche el grupo Pazcuales se presentaron frente a la catedral.

A las 00:00 horas se cantaron

las mañanitas al aniversario de la ciudad, de esta manera inicia la celebración del aniversario 461 de Durango.













EVV se mantiene al margen de las decisiones nacionales del PRI

Esteban anuncia nueva gira

Por Martha Casas Durango, Dgo.

l gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal determinó mantenerse al margen del tema del PRI y de las decisiones que se tomen en su instituto de afiliación, afirmó que tiene otras ocupaciones y ni tiempo tiene para intervenir en cuestiones de partidos.

Lo anterior lo señaló luego de que a nivel nacional este domingo se votó para que se pudiera dar la figura de reelección con miras a la permanencia de Alejandro Moreno al frente del Revolucionario Institucional.

En ese sentido, Villegas Villarreal aclaró que no se trata de una reelección como tal, porque para ello habría que hacer todavía un par de asambleas, sino simplemente se permitió al partido votar por una eventual reelección.

Prácticamente en todo el país

causó revuelo la votación que hubo en el Revolucionario Institucional, a fin de que se pueda aplicar la figura de reelección, lo cual sería posible de inmediato y a favor de "Alito" Moreno que busca permanecer en esta posición, pero a pesar de ello el gobernador se mantiene alejado de una reacción a favor o en contra.

"Pero yo no me quiero distraer en el tema de los partidos, ese tema es de ellos, nosotros estamos muy enfocados al trabajo que ya les he estado diciendo, no tenemos ni tiempo de andar en ese tipo de cosas ahorita", sostuvo.

ANUNCIA NUEVA GIRA

El mandatario duranguense anunció que antes de la segunda quincena del mes de agosto realizará una nueva gira, ahora por Estados Unidos a fin de continuar con la atracción de empresas para la entidad duranguense, por la inversión y la generación de empleos.

"La próxima gira será a me-

diados de agosto, a principios de agosto, la primera quincena de agosto, salimos a Estados Unidos vamos a dos temas, vamos a un tema industrial, igual de algunas empresas que nos están buscando y vamos a un tema 100 por ciento turístico en cinematográfico".

Resaltó que viajarán después de la feria, por ahora están concentrados en el tema de todo que es la Feria Villista 2024 y de las vacaciones.

"Queremos que en la feria salga todo bien, que esté todo tranquilo, que la gente se vaya a divertir y que se puede andar lugares limpios y seguros por lo que te metes está trabajando de la mano con el alcalde". anotó.

En el marco de la Sesión Solemne del Cabildo por el aniversario 461 de la ciudad, también resaltó el trabajo que se ha hecho en materia de inversión, donde suman más de 31 empresas concretadas para instalarse en Durango.



Legisladores, comprometidos con el desarrollo de Durango

Tras 461 años de la fundación de esta ciudad capital, se tiene avances, pero, también desafíos por enfrentar

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

l interior del Congreso del Estado, los diputados locales reiteraron su compromiso de trabajar arduamente para promover acuerdos, iniciativas de reforma y nuevas leyes que impulsen el desarrollo de la capital y del mismo estado para beneficiar a los duranguenses.

Tras tener presencia en la celebración del 461 aniversario de la fundación de la ciudad de Durango, las y los legisladores destacaron los logros y avances alcanzados, sin embargo, reconocieron que aún existen retos vigentes, mismos que hay que enfrentar.

Dentro de las leyes promovidas para que la entidad cuente con mejores condiciones, destacaron la Ley de Salud Mental,



la Ley de los Derechos de las jefas de Familia, la Ley de Obra Pública, la Ley de Movilidad y Seguridad Vial y la Ley para el Desarrollo e Inclusión de las Personas con Discapacidad, entre otras de misma importancia.

Incluso, subrayaron que entre sus prioridades se encuentra seguir en labores con los diferentes niveles de gobierno, como la presidencia municipal encabezada por el edil capitalino Toño Ochoa Rodríguez y el gobernador Esteban Villegas Villarreal, para dar frente a las dificultades y continuar con la construcción de un Durango próspero y seguro.

Finalmente, en el marco de esta conmemoración emitieron un llamado a todos los sectores de la sociedad para colaborar y unir esfuerzos no sólo para la capital, sino, también para el mismo desarrollo estatal.



Desaparecidos, ¿qué hay detrás?

FGED detecta desapariciones voluntarias que arrastran historias de violencia, salud mental y adicciones

Por Martha Casas Durango, Dgo.

a FGED ha intervenido en más de 600 desapariciones voluntarias, de esas. el 90 por ciento son localizadas. pero se ha detectado que muchas de ellas arrastran historias de violencia, salud mental v adicciones, sobre todo cuando se trata de menores de edad v muieres.

Así lo dio a conocer en entrevista la fiscal. Sonia de la Garza. quien agregó que desafortunadamente muchas personas que se han reportado como desaparecidas, son revictimizados en redes sociales, se les critica que les agrede con comentarios negativos en las publicaciones a través de las cuales se les está buscando y tristemente con esas reacciones de la sociedad. se les está causando un daño mayor.

Manifestó que muchas de las causas de las desapariciones suelen ser voluntarias y cuando se investiga existe maltrato al interior de la familia, ya sea para niñas, niños, adolescentes o incluso para mujeres y ellas en busca determinar con una vida de agresión deciden huir sin avisar.

Reconoció también que existe un problema de adicciones que existen muchos jóvenes y los asuntos de salud mental.

porcentaje restante de las personas de que no son localizadas (10 %), algunas permanecen desaparecidas y otras, aunque están clasificadas como tales, están localizadas pero son los mismos familiares





Hernández



Garcia



Garcia



Felipe de Jesús González



Sánchez Vázquez



Morales







Germán Antonio Alvarenga



Fernando Antonio



Medina



Leal Lucio



José Daniel Rava



Cruz Cardona



Si has visto o sabes algo de estas personas escríbenos hasvistoa@fgr.org.mx www.gob.mx/fgr

Fiscalia Especializada en Materia de Derechos Humanos

Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa

quienes se niegan a levantar la alerta a pesar de que estén ubicados en un domicilio o un Estado diferente.

De la Garza comentó que cuando se localizan situaciones de violencia en el caso de menores de edad, se canaliza la Procuraduría de Niños, Niñas y Adolescentes para que ellos hagan una intervención v saneen el núcleo familiar v restituyan los derechos de los niños niñas y adolescentes.



MARTES 9.07.2024 LOCAL || 1 1

SSD investiga hallazgo de medicamento caduco en la vía pública

Pudo ser alguna farmacia o negocio del giro que cerró

Por Martha Casas Durango, Dgo.

l secretario de Salud, Moisés Nájera informó que ya se investiga el hallazgo de medicamento caduco que se aseguró en la vía pública, aunque se desconoce de momento el origen, se puede pensar que probablemente pudo ser alguna farmacia o negocio del giro que cerró y por evitar el pago del procedimiento legal en estos casos prefirió tirar las 12 bolsas de medicinas.

Serán Coprised y Profepa quienes se encarguen de la investigación, ya que pudo haber daño ambiental, toda vez que hubo contacto con la naturaleza porque fue arrojado a la intemperie, se trata de diversos medicamentos caducos desde 2017 y años cercanos.

En ese sentido la instancia correspondiente deberá hacer las evaluaciones para determinar si hubo algún daño ambiental.

En tanto que Coprised se encargará de los temas del medicamento y por lo pronto, revisarán



trazabilidad para ver a quién se le vendió el medicamento.

Indicó que una situación como esta, amerita una sanción según se considera en la ley y la multa en estos casos dependerá de los resultados de las evaluaciones que hagan las instancias correspondientes, pero de inicio "sí es un tema grave, por muchas razones", señaló el galeno.

Subrayó que hubiera sido una situación muy complicada si algún niño o niña llega a ingerir estos medicamentos,

Manifestó que las investigaciones darán con la empresa o persona que adquirió estos medicamentos, que dicho sea de paso no provienen de la Secretaría de Salud porque no tiene ni siquiera los sellos, ni leyendas que los identifican como tal, pero se puede recurrir a los laboratorios, para investigar. No se sabe cómo pudieron llegar allí, pero existen algunas hipótesis que se irán confirmando o descartando.



A 14 meses de terminar la administración municipal, se seguirá trabajando por Durango

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

urango nos necesita completamente unidos, particularmente a las fuerzas políticas del Ayuntamiento de Durango, así lo destacó el regidor Antonio Morales, quien mencionó que a 14 meses de terminar la gestión de este gobierno municipal, se seguirá trabajando por Durango.

"Felicito al pueblo de Durango. Estamos muy contentos hoy, donde se fundó esta gran ciudad hace 461 años. El mensaje del gobernador fue claro y contundente: Durango nos necesita completamente unidos, especialmente las fuerzas políticas del Ayuntamiento de Durango. Las elecciones han quedado atrás, las camisetas partidistas y los colores han quedado atrás. Hoy Durango nos requiere en este proyecto del gobernador y presidente municipal, y des-



de el pleno del ayuntamiento estaremos completamente sumados a las estrategias para que al gobernador y presidente municipal les vaya bien, sin distraernos en temas políticos", expresó.

Además, señaló que, a cerca de 14 meses de terminar la gestión de este gobierno municipal, se seguirá trabajando por Durango.

En cuanto al tema de cultura y turismo, también presidente de la Comisión de Cultura y Turismo, comentó, "felicito a todos los duranguenses, lo único que nos une es el amor por esta hermosa tierra. Estamos por cerrar todo el esquema de festivales, el Muuki, se nos viene el festival decembrino. Ya abrimos las puertas para la planeación del Festival Ricardo Castro. Pero hoy, lo que nos tiene completamente ocupados. es la Feria Nacional Villista, que inicia este 19 de julio y va hasta el 4 de agosto. Aunque sea una feria de carácter estatal, el municipio siempre estará dando su mano solidaria". finalizó.

Seguiremos trabajando en las demandas que piden los duranguenses: Ali Gamboa

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

La síndico municipal, Ali Gamboa Martínez, expresó que como autoridad, se debe seguir fomentando la unidad entre los duranguenses y trabajar en las demandas prioritarias como pavimentación, seguridad y salud.

"Hoy más que nunca, México vive una época difícil en la reconstrucción del tejido social. En este 461 aniversario, agradezco todos los días vivir en una ciudad tranquila donde aún persiste la unidad y el hermanamiento, pero sobre todo, la buena calidad de la gente duranguense. Como autoridad, tenemos que seguir fomentando la unidad entre los duranguenses, avanzar en seguridad como lo hemos hecho hasta ahora, y poder salir a la calle en paz, tranquilos y con la amabilidad característica de nuestra gente, a diferencia de otros lugares", indicó.

En cuanto a las demandas ciudadanas, mencionó que los duranguenses continúan solicitando pavimentación, seguridad y mejoras en el sistema de salud.

"Nos siguen demandando pa-

vimentación y reconstrucción. Hemos invertido más de 100 millones de pesos en recarpeteo y pavimentación este año. Sabemos que nunca será suficiente, pero estamos atentos. En la Sindicatura, realizamos sondeos estadísticos y encuestas directas con la gente. además de mantener contacto constante a través del 072, para asegurarnos de que la seguridad siga siendo una prioridad. También trabaiamos estrechamente con las instituciones de salud para apoyar a las familias duranguenses y mejorar los servicios de salud", concluyó.

MARTES 9.07.2024 LOCAL | 13

Entre más negocios se comprometan con protocolo VIVAS, mayor será la efectividad

Por Martha Casas Durango, Dgo.

l protocolo VIVAS, que se gestó desde el Consejo de Empresarios Jóvenes (CEJ) y que hoy le corresponde aplicar a las autoridades municipales y a los propios negocios, podría ser más funcional si todas las empresas del giro nocturno se capacitan y se adhieren, indicó Alejandro Treviño Gamboa, presidente del CEJ.

Lamentó que a la fecha no se hayan podido agregar y capacitar a más negocios de este giro, porque siguen su sucediendo situaciones como las que se vieron hace una semana donde no se dio apoyo a una chica con consumo etílico, por que desafortunadamente en ese lugar no existe ma adhesión a este



protocolo, ni la capacitación.

Por ello, es importante que todos se sumen y hagan esa capacitación intensiva que da el municipio. Pero también que la gente conozca lo que hay que hacer en estos casos.

"Entre mayor número de negocios se comprometa con el protocolo VIVAS y la gente sepa de que se trata, mayor será la efectividad", subrayó Treviño.

Explicó que el Instituto Municipal de la Mujer y el gobierno municipal están encargados de hacer que se apliquen estos protocolos en los centros nocturnos, antros, bares, etcétera. Y se sabe que lo están haciendo y que ya hay un número de lugares que se han adherido y se han capacitado, pero aún no están todos, faltan establecimientos por sumarse y hacer este compromiso de aplicar el protocolo.

De manera particular, señaló que si en el lugar donde sucedió el percance con la joven, hubieran existido estos protocolos y habrían aplicado, pero desafortunadamente es un lugar que todavía está fuera, por lo que se hace un llamado a todos a que se sumen porque al final, el éxito de estos protocolos es por la participación de todos.



Se han reducido las quejas de Blinkay, de 10 a solo 3 por mes

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

n relación con la aplicación del sistema de pago de estacionómetros Blinkay, se han reducido las quejas de 10 a solo tres por mes, según informó el director de Administración y Finanzas del Municipio, Ignacio Orrante. También mencionó que el próximo año podrían implementar una aplicación similar, propia del municipio.

"Respecto a Blinkay, actualmente hemos reducido las
quejas a solo tres por mes,
cuando antes teníamos 10 mensuales. Esta reducción ha sido
positiva, pero no nos da alivio;
al contrario, estamos trabajando para implementar una
aplicación propia del municipio
que nos permita tener control
total y mejorar tanto los ingresos como el servicio a los
ciudadanos, eliminando cualquier posibilidad de quejas. Ese
es nuestro objetivo", señaló.



Orrante destacó que el equipo de sistemas está trabajando en el desarrollo de una aplicación interna similar, con la meta de completarla el próximo año y finalizar el contrato con la aplicación actual en diciembre.

"Las quejas han variado desde problemas técnicos como la aplicación no funcionando correctamente o no detectando el pago, hasta situaciones donde se levanta una infracción a pesar de haber realizado el pago a través de la aplicación. Estamos trabajando para perfeccionar la nueva aplicación del municipio, que estará diseñada internamente para nuestros ciudadanos", concluyó.

La tercera parte de los municipios con muy bajo rendimiento académico: SEED

Por Martha Casas Durango, Dgo.

De acuerdo con los resultados de la prueba estandarizada que se aplicó dentro del Plan de Rescate Académico en el 100 por ciento de las escuelas de educación básica y media superior, los resultados evidenciaron que cuando menos 12 municipios tienen un nivel académico bajo.

Lo que deja claro que existe una urgente necesidad de intervenir académicamente primero en estos municipios que son: Guanaceví, Mapimí, Tlahualilo, San Pedro del Gallo, San Luis del Cordero, Lerdo, Nazas, General Simón Bolívar, San Juan de Guadalupe, Poanas, Súchil y El Mezquital.

Durante la pasada administración se dejó un problema en materia administrativa en la Secretaría, pero igual o más grave en materia de academia.

Para dar una idea de 100 reactivos los niños respondieron de 33, 39 o 51 bien, dependiendo de las materias.

Por su parte el director de

Educación Básica A de la Secretaría de Educación, Justo Martínez detalló que en primaria, en lenguaje, el 39.2 por ciento respondió con aciertos y en secundaria el 51 por ciento.

"Ya estamos muy bajos en español, así como en matemáticas... estamos muy preocupados hasta por el nivel de primer grado", aseveró.

La Secretaría de Educación va a intervenir de manera inmediata para tratar de recobrar el nivel académico que se perdió en esos últimos años. MARTES 9.07.2024 LOCAL || 15

Aumenta preocupación por gusano barrenador, ya está en El Salvador

Por Martha Casas Durango, Dgo.

a preocupación por la amenaza del gusano barrenador es cada vez mayor ya que esta enfermedad ya se encuentra en El Salvador, a poco más de 400 kilómetros de México, así lo informó Rogelio Soto Ochoa presidente de la Unión Ganadera Regional de Durango.

Destacó que de llegar el gusano a México, la pérdida sería para todos, inmediatamente se cerrarían las fronteras para exportar el ganado a Estados Unidos; desafortunadamente aún se siguen esperando medidas del gobierno de México en este tema.

El gusano barrenador se erradicó en México en el año 1991 y desde entonces se ha estado libre de esta enfermedad, sin embargo, hace tres años apareció en Panamá. Hoy se tiene el acecho muy cercano pues el gusano barrenador ya se encuentra en El Salvador.

La situación es bastante complicada para la ganadería, no solo en Durango, sino en México entero y se esperaría que las autoridades pusieran atención en este tema y lo tomaran con la seriedad que representa, figuras han dicho que es inminente, pero las consecuencias serían catastróficas tanto para el mercado local, como para el mercado de exportación.

"El miércoles de la semana pasada estuvimos en la Ciudad de México con el director de Senasica, el doctor Juan Gallo y el doctor de campañas zoosanitarias, Gabriel Ayala Borunda y nos van a mostrar esta semana un avance sobre la estrategia que el gobierno federal está haciendo para tratar de combatir ese gusano de donde viene ahora, que es El Salvador y esperamos que el gobierno federal haga las medidas necesarias para poder combatirlo allá y evitar que llegue a nuestras fronteras", expuso.

"Para nosotros es una amenaza latente e inminente, como lo dicen ellos", agregó para decir que en este caso, de llegar el gusano barrenador, Estados Unidos ya advirtió que cerraría las fronteras para la exportación.

El impacto sería mayúsculo, ya que se habla que tan solo este ciclo se exportaría alrededor de 200 mil cabezas de ganado, el precio bajaría a menos de la mitad y todavía habrá que ver cómo se comportaría el mercado local.

ITD comienza curso propedéutico para estudiantes de nuevo ingreso

Universidades comienzan a recibir a los futuros profesionistas de Durango

Por Areli Noriega Durango, Dgo.

El TECNM Instituto Tecnológico de Durango (ITD), comenzó las actividades del curso propedéutico para los de nuevo ingreso, curso previo al inicio de su formación en el instituto, tiene un horario de 8:00 a 13:00 horas.

Fue diseñado para nivelar y fortalecer los conocimientos académicos fundamentales, además de brindar a los estudiantes las herramientas necesarias para enfrentar los desafíos académicos del primer semestre.



Este curso es una transición de la educación media superior a la vida universitaria, por lo que los alumnos participarán en actividades de repaso y actualización en áreas clave, también brinda orientación acerca de las metodologías de estudio, la organización personal y aspectos fundamentales.

Las clases son impartidas por

docentes, quienes se aseguran de que los alumnos adquieran los conocimientos y habilidades necesarios para integrarse en los programas académicos.

El curso propedéutico también permite a los nuevos estudiantes familiarizarse con las instalaciones, conocer a sus compañeros y empezar a construir una red de apoyo que será vital durante su carrera universitaria.

El ITD brinda este curso como parte de su compromiso con la excelencia educativa y el éxito de sus estudiantes, preparándolos para los retos y oportunidades que les esperan en su formación profesional.

Se inaugura sala de juicios orales en el CJM Región Laguna

Este fin de semana la fiscal del estado tuvo presencia en la región lagunera para la apertura de esta sala para la mujer en Gómez Palacio

Por Luis Juárez Gómez Palacio, Dgo.

Sonia Yadira de la Garza Fragoso, fiscal general del estado de Durango, acompañada del subsecretario de Gobierno en la región Laguna, Raúl Meraz Ramírez y el magistrado presidente, Ángel Gerardo Bonilla Saucedo, en el marco de la inauguración de la Sala de Juicios Orales del Centro de Justicia para la Mujer de Gómez Palacio.

En este mismo sentido, la fiscal dio pauta a un sistema de justicia, encomendado a defender y procurar la justicia en cada uno de los casos en donde se violente la seguridad de las mujeres, al gestionar frente a el Sistema Nacional de Seguridad Pública, una inversión de dos millones 761 mil 820 pesos para equipamiento. Esto con el fin de que los jueces de control determinan las condiciones apropiadas para celebrar las



audiencias del sistema de justicia penal.

No obstante, destacó que se realizó una inversión de infraestructura proveniente del Fondo de Aportaciones para la seguridad del año 2023, de cuatro millones 155 mil 416 pesos, con los que se logró materializar un muro perimetral, pavimentación de estacionamiento, adecuación de área de abogadas victímales y mejoramiento de instalaciones eléctricas.

Acorde a esto, dio a conocer que con mismo recurso de la entidad se transformó la sala de juicio oral, con un monto de 157 mil 82 pesos, además, de que gracias a las peticiones del mandatario estatal Esteban Villegas, se gestionó del Fondo de Aportaciones para la seguridad la suma de 11 millones 357 mil pesos para la ampliación y adecuación del segundo piso del Centro.

Finalmente, la fiscal dejó en claro que estas inversiones fueron efectuadas dentro del Proyecto del Fondo de Aportaciones de Seguridad Publica, dentro del programa con prioridad nacional llamado como "Atención y prevención de la violencia contra las mujeres con Perspectiva de Género" y el subprograma "Fortalecimiento a los Programas de Prevención y Atención a la Violencia contra las Mujeres".

Todo esto con el objetivo de dar un mejoramiento para el sistema de atención a víctimas de violencia de género y con ello promover la justicia de manera eficaz y expedita, e incluso, de que no vulnere los derechos de la sociedad en el estado de Durango.



Rehabilitación de la Alberca 460, un regalo para los duranguenses

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

n el marco del 461 Aniversario de la Fundación de la Ciudad, el alcalde Toño Ochoa inauguró la Alberca 460, un espacio que representa la convergencia entre la historia de Durango y el deporte.

Este complejo, conocido por los duranguenses como Alberca Olímpica desde su creación en 1939, ha sido completamente remodelado y reabierto al público, destacando por sus instalaciones modernas y amplias.

"Qué mejor día para anotar otro golazo y entregar esta obra tan emblemática, una alberca más chula, limpia y moderna, donde los deportistas y la gran familia podrán iniciar el camino para seguir batiendo marcas y poniendo en alto a Durango", expresó Toño Ochoa durante la inauguración.

El complejo recibió una inversión de 13.5 millones de pesos, destinados a la renovación integral que incluyó nuevos baños, vestidores, andadores, iluminación y accesos para personas con discapacidad, además de la rehabilitación completa del vaso de la alberca.

Giovanni Rosso Güereca, titular del Instituto Municipal para el Desarrollo Humano y Valores, destacó la importancia de esta obra para la comunidad, señalando que ahora cerca de mil 200 personas que acuden diariamente podrán disfrutar de un espacio digno y propicio para el desarrollo integral, tanto para academias de natación como para deportistas de alto rendimiento.

El gobernador Esteban Villegas también celebró la inauguración, deseando lar-





ga vida a la Alberca 460 como semillero de talento y lugar emblemático para la historia deportiva de Durango.

Oswaldo González, director del Deporte en el Instituto, concluyó que esta renovación representa un avance significativo para la comunidad, asegurando un espacio moderno y adecuado para el deporte en la ciudad.



Se inaugura edificio del Instituto Municipal para el Desarrollo Humano y de Valores

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

n el marco del 461 aniversario de la fundación de Durango y con la presencia del gobernador Esteban Villegas y su esposa Marisol Rosso, además del alcalde Toño Ochoa, se inauguró el Instituto Municipal para el Desarrollo Humano y de Valores. Este instituto tiene como objetivo la atención personalizada para el suicidio, adicciones, valores, violencia contra la mujer y todas las problemáticas relacionadas con la familia.

"Por primera vez en Durango se cuenta con un espacio que concentra todos los esfuerzos para una mejor atención a las familias. No queremos más esfuerzos dispersos y es por eso que desde aquí se va a proporcionar una atención integral. transversal v directa entre todas las dependencias que componen el instituto, desde la salud mental, arte y cultura, educación, juventud, familia, deporte, así como nuestra chuloteca", destacó en su discurso Giovanni Rosso, director de este instituto.



En su intervención, el presidente Toño Ochoa destacó que este proyecto es un sueño hecho realidad, donde se atenderá un tema fundamental en la sociedad como lo es el suicidio, agradeciendo al gobernador Esteban Villegas por todo el apoyo, ya que "nunca nos ha dejado solos".

Asimismo, reconoció el valor de la gente y la dignidad del ser humano, por lo que el espacio fue diseñado con mucho amor, lo que simboliza el compromiso con los duranguenses en el tema de desarrollo humano.

Por su parte, el gobernador Esteban Villegas reconoció el trabajo y el esfuerzo del presidente municipal Toño Ochoa en este proyecto, ya que es un tema muy profundo que requiere de cosas reales y bien estructuradas, como el suicidio y, sobre todo, la salud mental.

Indicó la importancia de la reconstrucción del tejido social, ya que el tema de salud mental es prioritario, una enfermedad silenciosa que lleva a la ansiedad y depresión. Sin embargo, en Durango hay mucho talento y la gente será atendida de manera profesional.

El nuevo edificio del Instituto Municipal para el Desarrollo Humano y de Valores cuenta con el espacio suficiente para albergar a cerca de 190 personas. Además del personal propio de cada dependencia, se contará con 16 consultorios para atención psicológica, dos salas de capacitación para la Escuela de Maneio del Instituto de la Juventud, un centro de atención telefónica, una chuloteca y un amplio estacionamiento para trabajadores y usuarios.





ada día es una nueva oportunidad para comenzar una vida saludable y complementarla con una rutina de ejercicio en casa. Si eres principiante en el tema de la actividad física y deseas adquirir mayor condición antes de acudir a un gimnasio o si deseas simplemente desestresarte y pasar un momento agradable, esta información es lo que estabas buscando para convencerte.

El ejercicio en casa es una actividad que nos puede ahorrar mucho tiempo, dinero y darnos mucho bienestar y endorfinas a cambio, con efectos en la salud de nuestros sistemas cardiovascular e inmunológico, así como nuestra motricidad y ánimo se beneficiarán con él.

Realizar alguna actividad física de manera constante es uno de los factores clave para una salud óptima, por lo que es importante dedicarle al menos 30 minutos a una rutina de ejercicio que involucre movimiento y aceleración del ritmo cardiaco para que derive en un auténtico beneficio para la salud.

Una dieta saludable combinada con un poco de ejercicio varias veces a la semana es suficiente para prevenir enfermedades, subir las defensas y además sentirse mejor consigo mismo, por lo que no importa si se hace por la mañana, o a última hora del día, lo que cuenta es que se ejercite el cuerpo.

Los ejercicios cardiovasculares se basan en hacer movimientos para impulsar el rimo cardiaco y aumentar la circulación sanguínea alrededor de nuestro cuerpo; los trabajos de fuerza y resistencia ayudarán a fortalecer sus músculos y a mejorar la movilidad, mientras que los ejercicios que incrementan la flexibilidad del cuerpo ofrecen beneficios adicionales sin importar la edad que se tenga, y por lo general se pueden hacer

en un mismo sitio y nos harán sudar tanto como los ejercicios de trabajo cardiovascular, pero definitivamente mejorarán nuestro estado de forma y contribuirán a nuestra salud.

Hacer los ejercicios de manera regular también mejorará nuestra condición aeróbica, y entre los cardiovasculares podemos realizar saltos, saltos de estrella, sentadillas, pasos atrás y adelante, o bien, una rutina con música, que nos anime no sólo un rato, sino todo el día.

Para mejorar nuestra flexibilidad, podemos realizar flexiones de las distintas partes que componen nuestro cuerpo, del torso, de las extremidades superiores o inferiores. Asimismo, podemos incluir ejercicios como la plancha, zancadas, abdominales, dominadas, remo, salto de cuerda, boxeo en sombra, entre otros, pero también debemos calentar el cuerpo antes de comenzar a realizar ejercicios que requieran más esfuerzo, y para ello, hay que mover todas las articulaciones.

Estirar es imprescindible para no sufrir alguna lesión, porque al no estirar correctamente seguramente se puedan dañar músculos y tendones fácilmente.

Otra de las ventajas que tiene el ejercicio es que no solo ayuda físicamente, también psicológicamente, pues supone un reto constante en el que querremos conseguir nuevos objetivos constantemente, nos ayudará a motivarnos y resultará de lo más gratificante.

Estos beneficios serán nuestros, no hay cuotas de inscripción ni turnos para poder comenzar el ejercicio y, sobre todo, no hay pérdida de tiempo, sino solamente fuerza de voluntad y ganas de obtener beneficios para la salud y bienestar desde la comodidad de nuestra casa.

Comités de Seguridad Ciudadana permiten mecanismos efectivos de reacción

Por Gonzalo Martínez Gómez Palacio. Dgo.

esde el inicio de la administración bajo la presidencia municipal de Leticia Herrera Ale, la Dirección de Seguridad Pública de Gómez Palacio ha establecido mecanismos efectivos de comunicación directa con la ciudadanía a través de los Comités de Seguridad Ciudadana. Estos comités permiten una respuesta rápida y efectiva a los reportes y solicitudes de apoyo.

Según informó Sergio Elías Carreón Chávez, director de Seguridad Pública, durante el mes de junio se recibieron un total de 306 reportes a través de los Comités de Seguridad Ciudadana. Estos reportes fueron atendidos de manera inmediata o canalizados a las dependencias correspondientes según la naturaleza del problema reportado.

Hasta la fecha, se han conformado 174 Comités de Seguridad Ciudadana en los cuales participan activamente más de cinco mil ciudadanos tanto del medio



urbano como rural. Estos ciudadanos desempeñan un papel crucial en la vigilancia de sus comunidades y en la detección temprana de situaciones que requieren la intervención de las autoridades municipales.

Los reportes recibidos en junio abarcaron diversas áreas, destacando 236 reportes relacionados con seguridad pública, 44 con Tránsito y Vialidad, 17 con Bomberos, siete con Protección Civil y dos directamente dirigidos a la Cruz Roja. Esta variedad refleja la efectividad y la cobertura amplia que ofrecen los Comités de Seguridad Ciudadana en la atención de las necesidades comunitarias.

Carreón Chávez reafirmó el compromiso de la administración municipal de responder de manera diligente y eficiente a cada reporte recibido, cumpliendo así con el objetivo primordial de garantizar la seguridad y el bienestar de todos los habitantes de Gómez Palacio. Esta colaboración activa entre gobierno y ciudadanía subraya la confianza mutua y el esfuerzo conjunto por mejorar las condiciones de vida en el municipio.



Se imparte taller de educación ambiental en escuelas

Por Gonzalo Martínez Gómez Palacio, Dgo.

a Dirección de Ecología y Protección al Ambiente del Ayuntamiento de Gómez Palacio está llevando a cabo un programa permanente de Educación Ambiental dirigido a estudiantes y maestros del municipio, con el objetivo de concienciar sobre la importancia del cuidado de los recursos naturales y la mitigación del cambio climático.

Gustavo Acosta Vázguez, titular de la dependencia, informó que por instrucciones presidenta municipal de la Leticia Herrera Ale se realizan actividades de difusión sensibilización, incluyendo recientemente un taller de Educación Ambiental en colaboración con la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Juárez del Estado de Durango. Este taller abordó diversos temas como insectos, plantas medicinales, reptiles y aves locales, peces del Río Nazas, musgos, entre otros.



El curso-taller tiene como objetivo principal promover el equilibrio del ecosistema a través del cuidado de las especies que lo componen, fomentando la participación en clubes ecológicos existentes y el desarrollo de proyectos en las aulas. Al finalizar el curso, tanto

presaron su agradecimiento a la presidenta municipal Leticia Herrera Ale por su compromiso con el medio ambiente y su preocupación por el cambio climático. Destacaron la utilidad de estas actividades para aumentar la conciencia ambiental entre la comunidad educativa y la sociedad en general.

Se rehabilita el alumbrado público en la plaza Las Arenas de Valle de Chapala

Por Gonzalo Martínez Gómez Palacio. Dgo.

a Dirección de Servicios Públicos, baio la instruc-∎ción de la presidenta municipal Leticia Herrera Ale, ha completado la rehabilitación del alumbrado público en la plaza Las Arenas de Valle de Chapala, ubicada en la intersección de las calles Yucatán y Tabasco. Este proyecto incluyó la instalación de 15 luminarias LED v nueve faroles tipo punta piso, así como la sustitución de 18 postes con bases correspondientes y la instalación de 13 reflectores, nueve de ellos en el área de juegos y cuatro más en la techumbre.

Fernando Díaz Femath, titular de la Dirección de Servicios Públicos, destacó que estas acciones tienen como objetivo proporcionar espacios adecuados para la recreación de los gomezpalatinos, asegurando una iluminación óptima especialmente ahora que se acercan las vacaciones y los menores pasan más tiempo en las plazas



y parques.

Además de la renovación del alumbrado, se llevaron a cabo otros trabajos de remozamiento que incluyeron la instalación de barandales en el kiosco, pintura en bancas, juegos infantiles y la techumbre, así como labores de poda, desmalezado y mantenimiento de los árboles del lugar.

Díaz Femath también mencionó que estos proyectos son financiados con recursos del Ramo 33 y que recientemente se concluyeron trabajos similares en la plaza de la colonia Héctor Mayagoitia, con planes de continuar con la rehabilitación de otras cuatro plazas en la ciudad.

Los residentes de Valle de Chapala han expresado su gratitud al ver las mejoras realizadas en la plaza Las Arenas, reconociendo a la presidenta municipal Leticia Herrera Ale por hacer posible estas obras que benefician a familias enteras, quienes ahora pueden disfrutar de un espacio completamente renovado y seguro.



MARTES 9.07.2024 CULTURA || 23

Amanda Miguel anuncia su gira por México y países de Latinoamérica

Por María Esther Beltrán Martínez

cantante argentina. Amanda Miguel inicia gira ∎el 13 de julio en Guaymas, Sonora, en un espectáculo al aire libre frente al hermoso malecón turístico: éste será el último concierto en el cual la acompañará Ana Victoria Verdaguer antes de convertirse en madre por segunda vez. El resto de la gira la realizará Amanda Miguel en solitario, pues desea que su hija descanse y la haga nuevamente abuela: ambas esperan con ilusión la llegada de una niña.

El verano está presente v en el marco de las diferentes presentaciones se suma la cantante argentina y el 27 de julio se presentará en concierto en Nicaragua (Polideportivo Alexis Argüello), el 2 de agosto en Medellín, Colombia (Centro de eventos La Macarena), el 3 de agosto en San José, Costa Rica (Parque Viva), el 9 de agosto en Pachuca, Hidalgo (Explanada), el 10 de agosto en Huamantla, Tlaxcala (Centro Cívico), el 6 de septiembre en Guadalaiara. Jalisco (Auditorio Telmex) y el 7 de septiembre en León, Guanajuato (Domo de la Feria), los boletos va están a la venta para todos estos recintos. Posteriormente se comunicarán las fechas programadas para el resto del año, cuyo cierre será espectacular y también incluve otros países.

"El tiempo me ha servido, me ha hecho crecer en muchos aspectos y estoy muy emocionada por empezar una 'gira de verdad'. Me gusta cantar en vivo, me nutre el contacto con la gente, me sana y me transmite fuerza, para mí esos momentos



son como caricias para el alma. Hace años que no voy a algunos países y quiero visitarlos porque están llenos de belleza y el público es muy afectuoso. En julio, agosto y septiembre me presentaré en Colombia. Nicaragua y Costa Rica, además de importantes ciudades de México como Guaymas, Pachuca, Guadalajara y León, se irán sumando fechas; para los últimos meses del año iré a Chile, Puerto Rico, Estados Unidos y me esperan dos citas relevantes en Monterrey y Mérida, ya les compartiré otros sitios que vayamos confirmando. Le agradezco a la gente su lealtad, su retroalimentación y su cariño, me conmueve ver a personas de todas las generaciones en mis shows, incluso niños, gracias por tanto" explica Amanda Miauel.

Su música es intensa, sus letras conmueven, su piano acaricia, su voz tiene fuerza y su interpretación es poderosa, transmite, conecta... realmente estamos frente a una artista con una personalidad única. Escucharla en la radio, en las plataformas o verla en televisión siempre nos ha erizado la piel, pero verla actuar en vivo realmente es una experiencia que vale la pena conocer y disfrutar.

Convertida en una gran señora, ganadora del Grammy a la Excelencia Musical y con el corazón abierto para continuar compartiéndonos su faceta como cantautora y como la mujer fuerte que ha sabido sobreponerse a las 'sacudidas' de la vida, hoy Amanda Miguel tiene mucho más para ofrecer en un escenario: 45 años de enormes éxitos v temas de su nuevo álbum titulado "Yo Soy", el cual contiene joyas del folclore latinoamericano y que en tan sólo unas semanas ya registra 10 millones de descargas en las diversas plataformas.

Pero además de su música. ella misma, con sus comentarios, su presencia, sus videos. sus cambios de vestuario, bailarines, sus fotografías v momentos importantes su vida, nos va llevando de la mano por un recorrido de recuerdos y de múltiples sensaciones... son dos horas de un espectáculo redondo, donde cada espectador hace un recuento de su propia historia, del instante en que dedicó alguno de sus temas a alguien especial o entonó a todo pulmón una de sus canciones. Es una experiencia envolvente, porque el arte de Amanda Miguel ha penetrado en el corazón de millones de personas en todo el continente, tocando sus fibras más sensibles.

"Unalome" de lise Trujillo, una exposición de fotografía estenopeica

"La exposición
técnicamente habla sobre
mi crecimiento en la
fotografía estenopeica",
indicó la autora y fotógrafa
Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

n los muros del Museo de Historia y Arte Contemporáneo Palacio de los Gurza, se inauguró "Unalome", una exposición de fotografía estenopeica de la reconocida fotógrafa Ilse Trujillo.

En la ceremonia estuvieron presentes María Lilia Ayala Ortiz, directora de Planeación y Evaluación del ICED, Rogelio Domínguez Breceda, Coordinador de Museografía y Artes Plásticas del ICED, y la propia autora Ilse Trujillo, acompañada de un numeroso público que incluía profesionales de la fotografía, amigos, familiares y seguidores de su trabajo.

"La exposición consta de 30 piezas en formato 11×11 pulgadas, todas en fotografía estenopeica en blanco y negro. Después de cuatro años de no haber expuesto, regreso con esta propuesta que se enfoca en tres lecturas. Cada imagen intenta contar una pequeña historia, y en conjunto, toda la exposición refleja mi camino de crecimiento en diferentes etapas y representa un desafío personal en términos fotográficos", explicó la fotógrafa.

Durante la inauguración, el fotógrafo Octavio Saldívar dedicó unas emotivas palabras sobre las fotografías de Trujillo: "En la tradición budista, el unalome simboliza el camino de la vida, un proceso dinámico y cambiante. Ilse Trujillo nos lleva en un viaje maravilloso con imágenes en blanco y ne-



gro que simbolizan esperanza, desesperación, enseñanzas, conocimientos, anécdotas, historias, accidentes, amores y riesgos. Ella utiliza el lenguaje estenopeico para transmitir el caos, los miedos, la sorpresa y la felicidad, aspectos que, como el unalome, representan las etapas de nuestras vidas hasta encontrar la esperanza, la madurez y la sensatez".

Durante la ceremonia, Ilse Trujillo fue reconocida por su trabajo y su exposición recibió elogios de las autoridades del ICED. La exposición está abierta al público en la Sala "Tomás Castro Bringas" del museo Palacio de los Gurza, ubicado en calle Negrete esquina con Zaragoza, en el centro histórico de la ciudad. Puede ser visitada de martes a domingo.









Veteranos en ascenso



Dejan su huella en "El Fango"

Un éxito de la competencia organizada por los Campiranos

Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

a competencia de ciclismo de montaña "El Fango" ha llegado a su fin, y los resultados están aquí. Te presentamos la crónica de una jornada emocionante, llena de acción y suspense.

La mañana del domingo amaneció con un clima perfecto para la competencia. Los ciclistas se reunieron en la línea de salida, listos para darlo todo en la búsqueda del triunfo. La élite varonil fue la primera en partir, y desde el principio, se notó que iba a ser una carrera intensa.

Josuha Zúñiga Soto, del equipo Green Bike, se impuso desde el principio, demostrando su dominio en el terreno. Sin embargo, Arturo Luna Romero, del equipo Fortius Scott, no se rindió y lo persiguió de cerca, finalmente quedando en se-



gundo lugar. Álvaro Meza, del equipo Potencial Cycling, completó el podio.

En la categoría élite femenil, Maryan Valdez Ramírez, del equipo Azteca Team, se llevó el primer lugar, seguida de Georgina Chávez, del equipo RG, y Marijoce Gallegos Olivas, del equipo Vinylaser Racing Team.

La categoría avanzados 20 fue una de las más emocionantes de la jornada. Jonathan Hernández, del equipo Green Bike, se coronó campeón, seguido de Adahel Rodríguez Espinoza, también del equipo Green Bike, y Fernando Aguiar Amaya, del equipo Rider Store.

En la categoría avanzados 30, Israel Rangel, del equipo Potential, ganó la carrera, seguido de Pablo Andrade Pérez, del equipo Forestal Vizcaya, y Abdiel Taylor Antoni Rosales Pérez.

La categoría avanzados 40 fue una de las más disputadas de la jornada. Antonio Romero Villegas, del equipo La Tribu-Etanol MTB, se llevó el primer lugar, seguido de Guillermo Esparza Pérez y Raúl Alonzo Barreras, del equipo Pedales Bikers.

En la categoría avanzados 50+, Sergio Martínez Rodríguez, del equipo Alvarados Bike Team, ganó la carrera, seguido de Sergio Barraza Hernández, del equipo Green Bike, y Alfonso Nery Varela, del equipo Campiranos Bike.

La categoría juvenil A fue una de las más prometedoras de la















jornada. Josue de Jesús Ochoa Flores, del equipo Campiranos Bike, se coronó campeón, seguido de Sebastián Nevárez Galaviz, del equipo Potencial Cycling, y Adrián Cepeda Briseño, también del equipo Campiranos Bike.

En la categoría juvenil B, Sebastián Martínez Soto, del equipo Lince's Adventure Team, ganó la carrera, seguido de Ángel Torres, del equipo Rider Store, y Sergio Karyn Ramírez Ortiz, del equipo Venados.

La categoría intermedios varonil fue una de las más emocionantes de la jornada. Carlos M. de Jesús González R., del equipo Venados Bike, se llevó el primer lugar, seguido de Ricardo Delgado de la Cruz, del equipo Campiranos Bike, y Ricardo Delgado Medrano, también del equipo Campiranos Bike.

En la categoría intermedios femenil, Valeria Alday, del equipo Alvarados Bike Team, ganó la carrera, seguida de Ana Laura Martínez Soto, del equipo Team Lunabike & Amigos, y María Fernanda Hernández Cordero, del equipo Area Sport.

La categoría principiantes varonil fue una de las más disputadas de la jornada. Juan C. Silva González, del equipo Venados, se coronó campeón, seguido de Luis Alfonso Blanco Almaraz, del equipo Alvarados Bike Team, y Diego N. Tuero Celaya, del equipo Campiranos Bike.

Finalmente, en la categoría principiantes femenil, Edna Guadalupe Lozano Rosales se llevó el primer lugar, seguida de Isabel Adilene Villanueva, del equipo Pedal Bikers y Alma Rosa Coronel Sánchez, del equipo Playa Norte.

En resumen, "El Fango" ha sido una competencia emocionante, llena de acción. Los ciclistas han demostrado su habilidad y determinación en el terreno



Durango A, campeón del Estatal de Futbol 6x6

Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

l equipo Durango A se coronó campeón del Campeonato Estatal de Fútbol 6x6, venciendo a Durango B con un marcador de 9-0. El título es el resultado de un gran esfuerzo y dedicación del equipo, que demostró su superioridad en el campo.

El partido

El encuentro fue dominado por Durango A, que mostró su superioridad en el campo. Los goles fueron anotados por Noé Alvarado (2), Gerson Hernández (2), Ernesto Cisneros (2), Edgar Burciaga (1), Cristo Solís (1) y Edgar Cuevas (1). El equipo demostró una gran cohesión y comunicación en el campo, lo que les permitió controlar el partido desde el principio.



La competencia

La competencia contó con la participación de equipos de Poanas, Nuevo Ideal, Canatlán, El Salto, Mezquital, San Juan del Río, Tepehuanes y Durango. Cada equipo dio lo mejor de sí mismo, pero al final, Durango A se impuso como el más fuerte.

La importancia del título

Este título es muy importante para el fútbol en Durango, ya que demuestra que el estado tiene talento y capacidad para competir a nivel nacional. El equipo ha demostrado que puede competir con los mejores y salir adelante.

La celebración

Después del partido, el equipo celebró su título con una fiesta en el campo. Los jugadores se tomaron fotos con la copa y se abrazaron entre sí, emocionados por su logro. La celebración continuó en la noche con una cena de gala en la que se reunieron los jugadores, entrenadores y familiares.

La próxima parada

La próxima parada para Durango A será los Juegos Nacionales Populares 2024, donde buscarán llevar el título a casa. El equipo tiene el objetivo de ser campeón nacional y llevar el nombre de Durango a lo más alto. ¡Vamos Durango!



Comex Exa CCH, campeón de la Liga de Futbol Veteranos Durango

Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

a emoción y la tensión se vivieron en el campo Rodríguez de la Ciudad Deportiva, donde se llevó a cabo la gran final de la categoría Segunda Máster de la Liga de Futbol Veteranos Durango. En un partido intenso y emocionante, el Comex Exa CCH se coronó campeón al vencer al Deportivo Jalisco por 2-1.

Un partido de ida y vuelta

El encuentro comenzó con un ritmo lento, con ambos equipos midiendo fuerzas y buscando encontrar el camino hacia la portería rival. Sin embargo, durante los primeros 45 minutos, no hubo anotaciones y el marcador se mantuvo en cero. Fue hasta el complemento cuando el partido cobró vida y los equipos se lanzaron con todo en busca de abrir el marcador.

El héroe del partido

Fue José Roberto García García quien se convirtió en el héroe del partido, anotando dos goles clave para el Comex Exa CCH. Su doblete le dio el título a su equipo y le permitió celebrar el campeonato. García García demostró su habilidad y su capacidad para marcar goles importantes en momentos clave.

El gol del descuento

A pocos minutos de finalizar el encuentro, José Ángel Díaz Mascorro anotó el gol del descuento para el Deportivo Jalisco, pero fue demasiado tarde para cambiar el curso del partido. El Comex Exa CCH ya había asegurado su título y se coronó campeón de la categoría Segunda Máster.

La entrega de trofeos

Al final del partido, el presidente de la Liga Veteranos, Manuel Rentería, acompañado de su mesa directiva, hizo entrega de bonitos trofeos al campeón y subcampeón. El Comex Exa CCH recibió el trofeo de campeón, mientras que el Deportivo Jalisco recibió el trofeo de subcampeón.

El ascenso a Primera Máster

Con este título, tanto el Comex

Exa CCH como el Deportivo Jalisco aseguraron su ascenso a la categoría Primera Máster para la próxima temporada. Ambos equipos demostraron su valía y su capacidad para competir a alto nivel, y ahora tendrán la oportunidad de enfrentar a los mejores equipos de la liga.

La celebración

Después del partido, el Comex Exa CCH celebró su título con una fiesta en el campo. Los jugadores se tomaron fotos con la copa y se abrazaron entre sí, emocionados por su logro. La celebración continuó en la noche con una cena de gala en la que se reunieron los jugadores, entrenadores y familiares.

El futuro

El futuro se ve prometedor para el Comex Exa CCH y el Deportivo Jalisco. Ambos equipos tienen el objetivo de seguir creciendo y mejorando, y de llevar el nombre de la Liga de Futbol Veteranos Durango a lo más alto.



Amalia Pérez, Jesús Castillo y Patricia Bárcenas van a Juegos Paralímpicos París 2024

Con los tres deportistas de para powerlifting la delegación mexicana llega a 64 integrantes

CONADE

Paralímpicos París 2024, el Comité Paralímpico Mexicano (COPAME) dio a conocer los nombres de los seleccionados nacionales en la disciplina de para powerlifting, que se suman a la delegación mexicana que competirá en la capital francesa del 28 de agosto al 8 de septiembre, en Francia.

Con estos tres nombres, México llegó a 64 deportistas rumbo a los Juegos de París, cifra que supera los 60 seleccionados de la edición pasada Tokio 2020.

Los elegidos son: Amalia Pérez Vázquez en la categoría hasta 61 kilos, José de Jesús Castillo Castillo en la división de hasta 107 kilos y Perla Patricia Bárcenas Ponce de León en +86 kilogramos.

Amalia Pérez, considerada como la deportista insigne del para powerlifting de México,



suma en su palmarés un total de seis medallas de Juegos Paralímpicos, cuatro de oro y dos de plata.

La capitalina es tetracampeona de las ediciones de Beijing 2008, Londres 2012, Río de Janeiro 2016 y Tokio 2020, además cosechó las medallas de plata en Sídney 2000 y Atenas 2004.

Por su parte, el jalisciense

Jesús Castillo es medallista de bronce en Río 2016 y Patricia Bárcenas es subcampeona de los Juegos de Sídney 2000 y posee dos medallas de bronce de las ediciones de Beijing 2008 y Londres 2012.

El para powerlifting de París 2024 se llevará a cabo del 4 al 8 de septiembre, en la Arena La Chapelle.



Cambió el taekwondo por el remo y se coronó en Nacionales CONADE 2024

Ximena Castellanos de Guanajuato, ganó el cetro en single femenil Sub-24

CONADE

a guanajuatense Ximena Castellanos Santibáñez protagonizó una de las competencias más reñidas y se llevó el primer lugar en single femenil, categoría 19-23 años, 2,000 metros, en el primer día de finales de remo en los Nacionales CONADE 2024, que se realizan en la Pista Olímpica Virgilio Uribe de Cuemanco, Ciudad de México.

"Me siento muy contenta, feliz, llevo años buscándola, mucho tiempo buscando este oro, es algo inexplicable, se siente bien; en single sólo había ganado una medalla de plata y dos cuartos lugares", detalló la campeona nacional.

Castellanos Santibáñez arrebató el primer lugar a Daniela Altamirano de la Ciudad de México, luego de un electrizante cierre en los últimos metros de la prueba, para coronarse con un tiempo de 8:19.88 minutos. el bronce fue para Naomi Ramírez de Baja California.

"La competencia estuvo súper, me tocó con mis compañeras de selección nacional, entonces sabíamos que era una competencia que iba a estar muy reñida, fuerte, pero gracias a Dios obtuve el primer lugar", indicó.

Ximena Castellanos inició en el canotaje cuando estudiaba la secundaria, debido a que se cambió de casa y su escuela de taekwondo, disciplina que practicó primero, le quedaba muy lejos.

"El remo me conquistó por sus paisajes y por la tenacidad que debes tener, porque mentalmente debes ser muy fuerte; son espectaculares las competencias", resaltó la subcampeona de Juegos Panamericanos Junior Cali-Valle 2021.

En los Nacionales CONADE ya suma tres medallas de oro, dos de plata y dos de bronce, en su palmarés.

"En esta disciplina ya he participado en mundiales junior, los Juegos de Cali-Valle 2021 y fui seleccionada en los Juegos Panamericanos Santiago 2023; se siente muy padre, porque ahí ves que todo tu esfuerzo vale la pena", reconoció la remera de 19 años.

A Ximena todavía le restan dos competencias en esta justa nacional: el single femenil 500 metros que se estrenará en esta edición 2024 y el doble femenil Sub-24.

"Para mí el remo es mi vida, tengo metas muy grandes, quiero llegar muy lejos y éste es un escalón más, quiero darle hasta donde me permita Dios, porque este deporte ya es parte de mi vida y no me veo siendo ya grande y no remando, aunque sea viejita seguiré remando", concluyó.

Claudia Sheinbaum, primera comandante en jefe de <u>las Fuerzas Armadas en Méxi</u>co; los desafíos

Por Gonzalo Martínez

partir del 1 de octubre, Claudia Sheinbaum asumirá la presidencia de México, haciendo historia al convertirse en la primera mujer en comandar las fuerzas armadas del país.

En los últimos años, las fuerzas armadas mexicanas han ganado una relevancia sin precedentes, en parte debido a las políticas del presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO). Bajo su administración, los militares no solo han visto un aumento significativo en su presupuesto, sino que también han sido encargados de diversas tareas civiles, desde la gestión de aduanas y aeropuertos hasta la construcción de provectos emblemáticos como el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México y el Tren Maya.

Este rol ampliado de las fuerzas armadas ha generado preocupación entre varios sectores de la sociedad, quienes argumentan que esta militarización de funciones civiles contraviene la Constitución v se maneja en un entorno de opacidad. Activistas v organizaciones humanitarias han insistido en que Sheinbaum debe revertir esta tendencia v devolver a los militares a los cuarteles. permitiendo que las policías federales, estatales y municipales retomen el control de la seguridad pública.

Hasta el momento, Sheinbaum no ha indicado que planee realizar cambios significativos en la política de seguridad heredada de López Obrador. La futura presidenta ha expresado su apoyo a una controvertida reforma constitucional que permitiría a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena)



asumir el control de la Guardia Nacional, una fuerza inicialmente de carácter civil. Este traspaso, declarado inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia el año pasado, consolidaría aún más la participación de los militares en la seguridad pública. Sheinbaum ha defendido este punto argumentando que "la política de seguridad la define el gobierno de la República con la presidenta".

Analistas como Daira Arana Aguilar, candidata a doctora en Política Pública por la Escuela de Gobierno del Tecnológico de Monterrey, subrayan que la dependencia del gobierno con los militares es muy fuerte y que Sheinbaum podría carecer de un plan concreto para implementar una política de defensa democrática. Arana Aguilar señala la necesidad de acotar las funciones de las fuerzas armadas y limitar la autonomía del poder judicial militar.

El nombramiento de la nueva cúpula militar también ha generado expectativas sobre si Sheinbaum incluirá a mujeres en altos cargos dentro de las fuerzas armadas. Aunque la legislación mexicana establece que los puestos de secretario de la Defensa Nacional y de la Armada deben ser ocupados por generales de división y almirantes, rangos que aún no han alcanzado las mujeres en México, hay quienes esperan que su liderazgo impulse a más mujeres a escalar posiciones de mando.

Dentro de las fuerzas armadas, la teniente coronel Leticia Yáñez Domínguez, jefa de la sección de alto rendimiento y equipos de conjunto de la Sedena, expresó optimismo sobre el potencial de las muieres en asumir retos significativos. Por su parte. Lisa Sánchez, directora general de la asociación civil México Unido contra la Delincuencia, sugiere que aunque los cambios estructurales internos en las fuerzas armadas son improbables en el corto plazo. el liderazgo de Sheinbaum podría activar cuestionamientos y aspiraciones entre las mujeres militares.

32 civiles muertos en ataque masivo de Rusia contra Ucrania

Por Gonzalo Martínez

I menos 32 muertos dejó un ataque masivo con misiles por parte de Rusia este lunes en la capital de Ucrania, Kiev, así como en las ciudades de Dnipró y Krivi Rig, la ciudad natal del presidente ucraniano, Volodímir Zelenski.

El ataque ocurrió justo antes de la cumbre de la OTAN, que se celebrará este año en Washington y que volverá a centrarse en cómo los países miembros pueden continuar brindando apoyo militar a Ucrania. Múltiples explosiones sacudieron Kiev alrededor de las diez de la mañana, hora local (07:00 GMT) y en las horas siguientes se fueron revelando las consecuencias del ataque, que destruyó edificios residenciales y otras infraestructuras civiles.

Alcanza a hospital infantil

Un hospital infantil en el distrito de Shevchenko, en el centro de Kiev, fue alcanzado por un misil ruso que destruyó uno de sus edificios e infligió daños a otras partes del centro médico. Dos adultos que trabajaban en el hospital murieron en el ataque, y otras siete personas resultaron heridas, incluidos varios niños.

Cientos de residentes de Kiev se desplazaron al hospital a lo largo del día para participar en las labores de desescombro y ayudar a las víctimas con agua, comida o medicamentos. Los pacientes tuvieron que ser trasladados a otros centros. Otras siete personas murieron en una clínica en la región de Dniprovski de Kiev, también alcanzada por un misil ruso.

Según el último balance oficial proporcionado por los servicios de emergencias ucranianos, un total de 21 personas murieron



y otras 65 resultaron heridas debido al bombardeo de hoy contra la capital ucraniana. Una persona falleció en la ciudad de Dnipró, en el centro del país, por el impacto de un misil en un edificio de viviendas de varias plantas.

Diez personas más murieron a causa de los daños provocados por el bombardeo en una infraestructura industrial en Krivi Rig, en la región de Dnipropetrovsk, de la que Dnipró es capital.

De acuerdo con la Fuerza Aérea ucraniana, las defensas antiaéreas lograron interceptar 30 de los 38 misiles de diversos tipos lanzados por Rusia contra territorio ucraniano durante la mañana del lunes.

Ucrania pide ayuda a sus aliados

Durante una rueda de prensa en Polonia junto al primer ministro polaco, Donald Tusk, el presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, destacó la necesidad de "responsabilizar a Rusia por el terrorismo y a (el presidente ruso, Vladímir) Putin por ordenar ataques" como los de este lunes.

"A todos los que intentan hablar con él sobre la paz, Rusia les responde con ataques a casas y hospitales", dijo Zelenski.

El presidente ruso, Vladímir Putin, recibió el viernes en Moscú la visita del primer ministro de Hungría, Viktor Orbán, quien declaró que su intención era explorar las posibilidades de una salida negociada a la querra.

Orbán ya había visitado Kiev el martes, donde pidió a Zelenski que considerara la posibilidad de un alto el fuego. En su rueda de prensa con Tusk, Zelenski afirmó que la única forma de lograr la paz es forzar a Rusia a poner fin a la guerra proporcionando el apoyo suficiente a Ucrania.

Moscú niega ataque delibera-

El Ministerio de Defensa de Rusia negó este lunes haber atacado deliberadamente objetivos civiles en Ucrania durante el bombardeo masivo de esta mañana contra empresas de la industria militar y bases aéreas ucranianas.

Moscú habló de "provocaciones" y sugirió que el ataque fue planeado por la propia Ucrania, ya que "las múltiples fotos y vídeos publicados desde Kiev confirman unívocamente que las destrucciones fueron ocasionadas por la caída de un misil antiaéreo ucraniano lanzado dentro de la ciudad".

El mando ruso denunció que "este tipo de histerias del régimen de Kiev suceden siempre en vísperas de cada nueva cumbre de sus patrocinadores de la OTAN". Por el contrario, defendió que, en horas de la mañana, "en respuesta a los intentos de Kiev de dañar objetivos energéticos y económicos rusos, las Fuerzas Armadas de Rusia lanzaron un ataque masivo con armas de alta precisión y largo alcance contra objetivos de la industria militar de Ucrania y las bases aéreas del Ejército ucraniano".